

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

PRECIO: España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 „ Id.
Número sueldo 0'05 pta.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCION AGRICOLA

El peso del trigo y los abonos

Este año se ha notado en muchas provincias españolas, y principalmente en aquellas que no abonan los cereales ó sólo emplean superfosfato, una disminución del peso del trigo. Es el caso de la provincia de Soria, donde dicha merma alcanzó á dos kilogramos por fanega (ésta pesa por lo general 46 kilogramos), como promedio, lo que dió lugar á una baja de los precios en el mercado.

Dicho fenómeno es debido, en muchos casos, á la falta de potasa soluble en el suelo, pues esta sustancia contribuye poderosamente á formar la harina y un grano bien nutrido y pesado. Así lo demuestran múltiples estudios científicos y observaciones prácticas.

Hace ya tiempo que el sabio agrónomo Joulie llamó la atención sobre punto tan importante, por haber comprobado que la potasa produce un grano de notable densidad.

Wagner, el célebre director de la Estación agronómica de Darmstadt, obtuvo los siguientes resultados en dos experimentos:

Peso de 1.000 gramos seco.
Trigo Centeno

Cultivo sin abono potásico 19 gramos 15 gramos

» abonado con potasa 25 » 21 »

D. Cristóbal Valera, rico propietario y competente agricultor de Albacete, notó los mismos efectos en la cebada. En un campo de composición homogénea, dispuso dos parcelas iguales, una abonada con superfosfato y sulfato amónico, y otra con estos mismos abonos y cloruro potásico. Pues bien, no solo obtuvo una cosecha mucho mayor en la parcela con potasa, sino que el grano resultó de mayor peso, según lo expresan las cifras siguientes:

Peso de la fanega de cebada

Parcela sin potasa 33 kilogramos

» con cloruro potásico. 34,5 »

Creemos, por tanto, que si los agricultores emplearan la potasa, como complemento de otros abonos, evitarían que disminuyese el peso de los cereales, como ocurrió este año en varias provincias.

Se recomiendan, por término medio, 80 á 100 kilogramos de cloruro potásico ó de sulfato de potasa por hectárea.

Del «Correo de Mallorca»

A que edad deben dedicarse

los animales á la engorda

Dado que la gordura se forma con el excedente de los jugos nutritivos, que sirven para aumentar la masa del cuerpo de los animales y para reparar las pérdidas que sufren durante todo el curso de su vida, debe deducirse: 1.º que la engorda debe ser más lenta y más difícil en la juventud y en la vejez de los animales, y que, por consiguiente, la mejor oportunidad para conseguirlos para invernarse es cuando ha cesado su crecimiento; 2.º que las sustancias más nutritivas son las más propias para engordar con prontitud á los animales; 3.º que se deben poner en práctica todos los medios para disminuir las pérdidas, impidiéndoles que trabajen en la propagación de la especie, conservándolos en reposo continuo y evitando todo lo que pueda distraerlos.

Hasta que el buey no tenga cinco ó seis años y el carnero y el cerdo un año, no conviene invernarse ó cebarlos, pues hay conveniencia en sacar partido del trabajo del buey, y del producto de la lana de los carneros, retardando algunas veces la engorda hasta el duplo de su edad, pues verificándose ésta rápida y completamente es menos económica.

Por lo regular, es á los ocho ó diez años cuando se deben sacar los bueyes del trabajo para someterlos á engordar.

Todos aquellos que prestan buen servicio pueden dejarse en el trabajo hasta los diez años y aun hasta quince, y, por el contrario, los que sean perezosos ó flojos, ó que no sean de buenas condiciones para el trabajo, deben someterse á la engorda conforme hayan adquirido todo su crecimiento.

Además de las razones que acabamos de exponer los criaderos deben tener en cuenta lo siguiente:

1.º Un buey de cinco á seis años consume, mientras dura su engorda, tanto como un buey de ocho á diez y el estiércol que produce es menos bueno y en menor cantidad.

2.º Un buey de cinco ó seis años, al ser invertido, no adquiere la gordura proporcionada al aumento de volumen de su cuerpo, lo que hace suponer que en esa edad una parte considerable de los juegos nutritivos que ingiere es aún empleada en el crecimiento de los huesos, los ligamentos, membranas y otras partes del cuerpo de menos valor.

3.º La gordura de los bueyes nuevos no tiene la consistencia de la de los bueyes hechos; contiene mucha más parenquina, lo que ocasiona mayor merma cuando se derrite. La carne de los animales nuevos, fuera de que no tiene el mismo buen gusto, es menos nutritiva; sus cueros son menos firmes y de calidad inferior; los curtidores que los conocen bien, pagan á precio más barato los cueros de animales nuevos.

Si á consecuencia de un cambio en la economía bovina se enviaran al matadero bueyes de cinco á seis años en lugar de diez ó doce, sería preciso el duplo de cabezas en el mismo espacio, y el consumo aumentaría en la misma proporción, recibiendo á su vez el comercio más pieles, más cebo, etc.

Los rodeos bovinos se conservarían en el mismo pié, pero no estarían compuestos de la misma manera, pues los terneros serían más numerosos y la ganadería sufriría el recargo de su terneraje improductivo.

Los bueyes de trabajo y las vacas lecheras figurarían en menor número, y se destinarían dos veces más animales á engordar, pero no se daría otro destino al ganado, anotándose así muchos más los animales de cria.

Sección instructiva

Continuación.

III

Pocos eran los adelantos que con su trabajo había logrado hacer la joven bordadora mientras había tenido faena.

Con ellos, empero, hubo para sostenerse por algunas semanas.

Mientras hubo de que comer, mantuvose la esperanza en la familia de que en otra tienda se obtendría trabajo.

Pero cuando se cambió la última pieza de cuatro reales, cuando de estos cuatro reales ya no quedaron más que seis cuartos, cuando con estos seis

cuartos se hubo comprado la última libra de pan, entonces ya no hubo esperanza,

Digo mal; Adela esperaba... porque creía.

Sus padres eran quienes no esperaban ni creían, y le echaban en cara su conducta, y se burlaban de lo que ellos llamaban sus hipócritos escrupulos.

Un día precisamente, el primer día en que no hubo de que comer, D. Martín se presentó en la morada de la joven.

Semejante al espíritu del mal, iba á tentar la virtud de la piadosa bordadora, precisamente en el instante más crítico.

Los padres le recibieron con los brazos abiertos; el industrial venía á ofrecer dinero y trabajo en abundancia... pero en cambio del sí que tanto ansiaba.

Con él había venido otro caballero que se había quedado en el rellano de la escalera.

Era también joven como él, pero parecía menos despejado.

D. Martín expuso llanamente su objeto.

Conocía exactamente la posición en que la familia se hallaba, y contaba con este auxiliar para su triunfo. La hermosura de Adela le tenía loco.

Pero la noble joven, después de hallarse concentrada unos momentos, miró fijamente al comerciante, y le preguntó:

—¿Cree V. en Dios y en la Virgen Santísima?

—¿Y á mí qué me importa ni Dios ni su Madre? contestó D. Martín soltando una ruidosa carcajada. En lo que yo creo es en el oro que llevo en mi caja y en los goces que me proporcionará el poseer un tesoro como éste.

Y se acercó á la bordadora, animado por la benévola actitud de los padres de ésta, tratandola de cogerla de la mano.

Mas ella retrocedió indignada, y dijo con breve acento:

—¡Márchese V.!

(Se continuará)

EL "607,,

En la revista *Fontilles*, órgano de la colonia sanatoria regional de San Francisco de Borja para leprosos, copiamos lo siguiente:

«El R. P. Evasio Rabagliatti, sacerdote salesiano que estuvo encargado del Lazareto de agua de Dios y que actualmente se halla en Chile, ha escrito á un diario informándolo del descubrimiento de un específico para curar la lepra, que ha dado espléndidos resultados en Colombia. Lo descubrió un enfermo de apellido Chaparro, á quien el P. Rabagliatti dejó en estado de muerte. El enfermo, por instinto y secretamente, empezó á darse un tratamiento de hojas

de eucaliptus en forma de baños y de cocimientos. En pocos días logró su completa curación y dió cuenta á los médicos de la casa, quienes, interesados por la eficacia del específico, lo aplicaron con el mismo admirable resultado á otros enfermos, llamándolo «607», para distinguirlo del «606», que también se emplea en el Lazareto.

El abnegado y sabio salesiano á quien debemos esta información y á quien deben los leprosos de Colombia los más nobles y útiles esfuerzos, asegura en su carta que la grata noticia que comunica la ha podido confirmar por varias y seguras informaciones que acaba de recibir de Bogotá y en las cuales le anunciarán la curación de cinco leprosos por el «607».

Sección de Variedades

Habia plantado alrededor de su casa, un jardín, muchas cepas de parra, cuyas ramas y hojas cubrían la casita y producían deliciosas uvas.

Exitaron la envidia de un vecino aquellas parras y durante la noche oscura vino á cortar muchas de las ramas de aquellas cepas. A la mañana siguiente, cuando el jardinero vió mutilado su plantío, se apesadumbrió mucho, porque en aquel tiempo se ignoraba todavía cuando la poda hace fructificar las cepas.

—Lloraria de buena gana (decía el hombre) y mis pobres cepas parecen llorar también al verse tan cruelmente tratadas.

Pero ¡oh prodigio! en el mismo año la parra produjo muchos más hermosos racimos y en mayor cantidad que en el año anterior.

Este incidente hizo concebir al jardinero la feliz idea de podar las parras y hacerlas producir mejores frutos.

¿No es verdad que tiene variadísimas aplicaciones el caso?

CONTRASTE

Un religioso capuchino presentóse en casa de un rico banquero de París. Este, al ver el hábito pobre, miróle con desprecio, y en tono de enfado mandóle que esperase. El religioso lo hizo por espacio de dos horas, porque todos los que entraban después eran atendidos antes que él, hasta que por fin le llegó su vez.

—¿Qué es lo que desea? le preguntó el banquero con modos bruscos é impacientes.

El religioso con mansedumbre le respondió:

—Vengo á restituírle 40.000 francos que para este fin me fueron entregados por un penitente.

Inmagine se cuál sería aquí el asombro y el sonrojo del banquero, que quedó avergonzado de su modo grosero de proceder con aquel humilde religioso.

Ved ahí retratada la estupidez del mundo que se avergüenza de sus mismas acciones cuando repara en ellas. La lástima es que repara pocas veces.

Sección Local

Esta Caja Rural está sumamente agradecida al Diputado Provincial Sr. D. Antonio Lliteras por habernos conseguido con su influencia, del Ministro de Marina la debida autorización para poder desembarcar abonos químicos en nuestro puerto. Con ello se favorece muchísimo á los agricultores que tienen sus propiedades cercanas á dicho puerto. Y por esto no se olvidará favor de tanta importancia.

En la Almudaina del 8 del actual leemos:

IBIZA

«Por el vapor correo se ha recibido el bastón de mando, con el que Ibiza hace expresión de su afecto y simpatía al muy digno ex-Juez de este Partido don José F. Orbeta.

El bastón de referencia es una preciosidad, que ha merecido los elogios de cuantos han tenido ocasión de admirarle.

Es blanco, con paño y contera de oro, ostentando en aquel la dedicatoria, y, de realce el escudo de Ibiza y el emblema de la Justicia, labrado todo con acabada perfección.

Es obra de la casa José F. Rey é hijos, de Palma.

Con gusto lo publicamos por referirse al Sr. Juez de 1.^a Instancia de esta y dándonos la enhorabuena por tener á persona tan íntegra y justiciera le felicitamos á él, por la distinción y nobleza con que Ibiza vá premiando su admirado porte.

Activan de veras nuestros agricultores, la siembra de habas y demas granos, por verse favorecidos con lluvias que han sazonado sus campos.

Los devotos del Sagrado Corazón de Jesús pueden adquirir Almanagues del mismo en nuestra pa-

pelería. Y en ella se admiten, suscripciones á cualquier periódico y otros encargos del ramo.

* *

Damos mil enhorabuenas al Seminarista y Page del Exmo. Sr. Obispo D. Mateo Nebot y Antich por haber obtenido el premio del tema VIII y al Seminarista D. Bartolomé Durán por el tema XII del Certamen científico-literario celebrado en el Seminario y bajo la presidencia del Exmo. Prelado. Siendo los dos, hijos de este pueblo, felicitamos también á sus familias,

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL.

Continúa en los días laborables, á las 7 y media durante una misa el ejercicio del mes de las Stas. Almas del Purgatorio.

Sábado: 11.—Al anochecer completas en preparación de la fiesta de los Terciarios de S. Francisco de Asis.

Domingo: 12.—A las 8 Comunion general de las Hijas de Maria. A las 9 y media Tercia y Misa mayor con sermón por el R. S. D. Pedro Juan

Vallespir Vicario. A las 2 y media Visperas y Mes de las Stas. Almas con plática por el R. Sr. Cura párroco. Y seguidamente se admitirán novicios y profesos en la tercera Orden de S. Francisco, concluyendo en el Te-Deum.

Indulgencia plenaria asistiendo á la Misa mayor.

Sección Comercial

Trigo	20'50 pts.	Hectólitro
Cantdeal	21'00 »	»
Cebada	12'50 »	»
Avena	10'25 »	»
Habas	18'00 »	»
Judias blancas	42'25 »	»
Almendrón	235'00 »	los ^o Kilos
Algarrobas	12'50 »	»
Maíz	21'00 »	»
Cerdos	1'50 »	Kilo
Corderos	0'85 »	»
Gallinas	1'82 »	»
Pollos	1'00 »	»

Tip. B. Rosselló—Manacor



Minimax

EL MEJOR EXTINTOR DE INCENDIOS

Defendidos por tan útil aparato las autoridades y Dependencias del Estado siguientes:

Ejército Artillería.—Fábrica de Polvoras y Explosivos Granada.—Maestranza de Sevilla.—Parque de Artillería Barcelona.—Administración.—Parque de Suministros.—Sevilla, Córdoba, Reus, Tortosa y Tarragona.—Intendencia Militar Sevilla.

El Representante en Mallorca

LA CAJA RURAL DE MANACOR



En la papelería de la Caja Rural, se puede ver un completo muestrario de todo lo referente á adornos de altares y ropa para casullas.



DISPONIBLE